

## RECENSIÓN DE LIBROS

Título: **HISTORIA DE LA PSICOLOGÍA EN AREQUIPA.**

Autor: Paredes Carpio, Nicolás

Edición: 2019

Perú: Antares Impresores  
251 páginas

Nicolás Paredes Carpio, psicólogo arequipeño, destacado académico y socio fundador de la Sociedad Peruana de Historia de la Psicología, acaba de publicar el libro *Historia de la Psicología en Arequipa*. Libro que viene a nutrir la producción de la psicología peruana en materia de historia de la psicología, con la particularidad de desarrollar por primera vez, una historia de la psicología regional en el país. En ese sentido, cabe señalar que después de Lima, Arequipa es la región que ha tenido de manera sostenida en el tiempo, un mayor desarrollo académico de la psicología a través de sus escuelas de psicología, sus centros de investigación, sus revistas y las publicaciones nacionales e internacionales de los psicólogos de Arequipa.

El texto de Paredes divide la historia de la psicología en dos partes, la psicología sin psicólogos y la formación profesional de los psicólogos en Arequipa. En la primera parte detalla los antecedentes más remotos de la psicología de la mano de filósofos y sacerdotes que realizaron las primeras contribuciones a la psicología, a partir del marco de la psicología escolástica, resaltándose los aportes de Bartolomé Herrera, Manuel Segundo Ballón Manrique y Juan Gualberto Deán Valdivia, en instituciones como el seminario de San Jerónimo (1619) y la Academia Lauretana de Ciencias y Artes (1821), donde se disertaron temas relativos a la metafísica, la frenología y el magnetismo animal.

Asimismo, se describen las primeras revistas académicas de Arequipa en las que aparecieron algunos trabajos psicológicos, de parte de filósofos como César Guardia Mayorga, Félix Vargas Vinatea y Miguel

Ángel Rodríguez Rivas. Un aporte significativo es el análisis que hace Paredes del primer laboratorio de psicología experimental de la Universidad Nacional de San Agustín, que según sus indagaciones de archivo, fue creado de manera precaria en 1929 y para 1934 se implementaría con diversos aparatos de experimentación psicológica, siendo su primer director Manuel Castañeda. También señala que la primera cátedra de Psicología General en la UNSA data de 1919 y la primera de Psicología Experimental data de 1931.

En esta parte también se revisa el aporte de los médicos, con la creación de los primeros servicios de psiquiatría y el aporte docente de psiquiatras como Carlos Neuenschwander (primer director de la escuela de psicología de la UNSA), José Villalobos, Noel Altamirano, Claudio Mendivil, Marco Tulio Carpio, etc. Se incluye aquí la obra de Honorio Delgado, la introducción del psicoanálisis y su propuesta espiritualista, que orientó por mucho tiempo el desarrollo de la psicología peruana. En ese sentido, mientras Walter Blumenfeld representa en Lima la fundación de la psicología científica, en Arequipa, la introducción de la psicología científica de corte reflexológico y materialista se produjo gracias César Augusto Guardia Mayorga, quien en 1951 publicó el texto *Psicología*, y en 1967, luego de diversas penurias, publicó *Sicología del hombre concreto*. Ambas obras han sido poco tratadas en la historia de la psicología peruana.

En este periodo surge el Instituto de Filosofía y Psicología en 1955 que daría pie a la Escuela Profesional de Psicología en la UNSA en 1964, siendo la tercera carrera de psicología que se crea en el país, luego de la de la UNMSM en 1955 y la de la PUCP en 1958. Con este hecho fundacional para la psicología regional se abre la segunda parte del libro, abocada a la psicología profesional en Arequipa. Efectivamente, la creación de la carrera marcó un antes y un después en la formación de los psicólogos en Arequipa, pues para 1971 se crea la Asociación de Psicólogos de Arequipa, que funcionaba como una filial de la

Sociedad Peruana de Psicología y que editó la primera revista de psicología en la región, aunque solo se publicaron tres números. Además, se organizaron eventos académicos tales como seminarios, simposios y congresos de psicología. En 1984 se crea la Facultad de psicología y Relaciones Industriales y Públicas con belén Salvatierra como decana, la primera psicóloga arequipeña que obtuvo su grado de magíster en el extranjero.

Este momento en la historia de la psicología de Arequipa, es el de mayor desarrollo que alcanza la UNSA, ya que se crea un laboratorio de neuropsicología y se edita la revista *Conciencia*. También se crea el Colegio de Psicólogos Consejo Directivo regional III de Arequipa en 1980. Para 1990 comienzan a crearse escuelas de psicología en las universidades privadas. En 1995 en la Universidad Católica de Santa María y en el 2007 en la Universidad Católica San Pablo. A la fecha existen ocho universidades en Arequipa en la que se ofrece la carrera de psicología con más de 4000 estudiantes. Se editan seis revistas de psicología y existen diversas sociedades académicas y centros de investigación como la Asociación Científico Académica de Psicología (ACAP), la Sociedad Peruana de Historia de la Psicología (SPHP), el Centro de Estudios e Investigaciones Psicológicas y Neuropsicológicas de la UNSA, el Centro de Investigación de la UCSP y el Centro de Investigaciones Histórico Culturales que edita la Revista de Epistemología, Psicología y Ciencias Sociales.

En suma, el libro de Nicolás Paredes, marca un importante precedente para la psicología de provincias

en el Perú, y que responde al grado de madurez que ha alcanzado la psicología en la región Arequipa. Son muy destacables las investigaciones historiográficas del autor, que han seguido una metodología archivística, anecdótica y descriptiva. Esta obra se viene a incorporar a los diversos artículos que ha publicado Paredes en revistas peruanas y latinoamericanas, en materia de historia de la psicología. Este es pues, el primer libro de historia de la psicología arequipeña publicado por un psicólogo, pues en 1990, Héctor Ballón, abogado, sociólogo e historiador, publicó un texto sobre la historia de la sociología y la psicología en Arequipa, dando también importantes alcances; pero transcurridos casi 30 años, era necesario actualizar los conocimientos sobre la historiografía de la psicología arequipeña.

Por todas las bondades del material reseñado y la acuciosa labor del autor, es que nos permitimos sugerir la lectura de este libro a los psicólogos, historiadores y público interesado; y esperamos que sirva de ejemplo para que, en otras regiones del país, como Cusco, Puno, Ica, Trujillo, etc. se desarrollen historias de la psicología locales. En ese sentido, la historia de la psicología en el Perú, desarrollada por Reynaldo Alarcón y Ramón León, ha tenido un marcado centralismo, producto de la falta de comunicación e integración entre las diferentes regiones del país. La obra de Nicolás Paredes viene a llenar este vacío y nos augura un pronto resurgir de la historia de la psicología en provincias.

**Walter Lizandro Arias Gallegos**

*Universidad Católica San Pablo, Arequipa, Perú*

warias@ucsp.edu.pe

<http://orcid.org/0000-0002-4183-5093>